

## Projet éducatif et pastoral de l'école De La Salle, Metz

Le Projet éducatif lasallien se réfère aux valeurs évangéliques et aux intuitions pédagogiques, éducatives et spirituelles de Saint Jean-Baptiste De La Salle, fondateur des Frères des Écoles Chrétiennes. Il constitue la base du contrat d'éducation qui lie et guide les personnels de l'établissement, les familles et les élèves, dans la poursuite d'un objectif commun : le développement global de la personne du jeune dans ses dimensions intellectuelle, corporelle, affective, sociale, morale et spirituelle.

Il se développe autour de 3 axes :

- **Avec et pour les jeunes :**

L'École Lasallienne place les enfants et les jeunes au centre de son organisation et de ses préoccupations :

- Elle accueille et respecte chacun tel qu'il est ;
- Elle se donne les moyens de connaître chaque élève ;
- Elle aide chacun à améliorer la connaissance qu'il a de lui-même ;
- Elle associe l'élève à sa propre formation.

L'École Lasallienne a le souci d'aider les enfants et les jeunes en difficulté :

- Pour remédier aux situations difficiles, elle analyse leurs causes ;
- Pour lutter contre l'échec scolaire, elle initie aux méthodes de travail et propose un enseignement de qualité ;
- Pour stimuler les élèves dans l'effort d'apprentissage, elle met en œuvre des pédagogies motivantes et valorisantes ;
- Pour faciliter l'intégration et l'épanouissement de chacun, elle travaille en lien étroit avec les parents et des organismes spécialisés.

- **Ensemble et par association :**

L'École Lasallienne développe le travail en équipe pour :

- Une meilleure concertation dans la prise en charge des besoins des élèves ;
- La mise en commun des compétences professionnelles et relationnelles de chacun ;
- Le développement d'un esprit de créativité en pédagogie et en pastorale ;
- Une interpellation réciproque et une évaluation des pratiques éducatives ;
- Le soutien et la solidarité dans les situations difficiles.

Elle développe le partenariat avec :

- Les instances éducatives locales et régionales ;
- L'environnement social, culturel, économique et ecclésial ;
- Les établissements et les services de formation et d'animation du réseau La Salle au niveau national et international.

- **Construire l'Homme et dire Dieu :**

L'École Lasallienne s'efforce de donner aux jeunes des repères pour la construction de leur personnalité :

- En aidant à la formation du jugement ;
- En prenant en compte les grandes évolutions de la société et les nouvelles technologies ;
- En éduquant au sens critique et aux choix vis-à-vis des valeurs du monde contemporain ;
- En développant le sens de la liberté personnelle et de l'autonomie par la prise de responsabilités au sein de la vie scolaire ;
- En luttant contre toute forme d'exclusion ou de violence par l'établissement de relations basées sur la confiance et le respect.

L'École Lasallienne offre à chacun la possibilité de construire son identité en relation avec le Dieu de Jésus Christ :

- Par des structures et des espaces adaptés ;
- Par des propositions diversifiées : culture religieuse, catéchèse, actions de solidarité, célébrations... ;
- Par des liens réguliers avec l'Église locale et diocésaine.

**Pour accomplir la mission d'Église qui nous a été confiée, notre communauté éducative se donne des objectifs et des moyens et confie au conseil pastoral la mission de les organiser.**

### **ACCUEILLIR ET ANNONCER**

- Accueillir dans le respect réciproque les croyances de chacun.
- Accompagner les enfants dans la découverte de Dieu en annonçant la « Bonne Nouvelle » de Jésus Christ.  
L'éveil de la foi et la catéchèse sont des moments privilégiés pour se nourrir, réfléchir et agir. Dispensée dans un esprit de tolérance et d'ouverture, la participation à la catéchèse est une obligation pour tous les enfants dont la famille a fait le choix de notre école
- Proposer aux familles qui en font la demande, la préparation aux sacrements du Baptême et de l'Eucharistie (première communion) dans le cadre de l'école.

### **CÉLÉBRER ET PRIER :**

#### **Des temps :**

- De célébrations liturgiques liées aux grandes fêtes chrétiennes de l'année liturgique.
- De prières communautaires ou personnelles.
- De recueillement et d'intériorisation.

#### **Des lieux :**

- Ouverture et animation de la chapelle de l'école lors des temps de l'Avent et du Carême.
- Célébrations à l'église Saint Martin.

#### **Des personnes :**

- Chaque membre de la communauté éducative est attentif au développement de la vie spirituelle des enfants.
- Les adultes et les élèves apportent leurs concours pour concevoir, proposer et animer les célébrations.
- Chaque membre de la communauté éducative a le souci d'établir et d'entretenir le lien avec le prêtre accompagnateur de l'école.

### **VIVRE ET SERVIR :**

Nous sommes invités à répondre à l'appel du Christ en vivant au quotidien son message. Nous souhaitons nous mettre au service de l'autre, en nous faisant son prochain.

Servir, c'est accueillir, se respecter et s'ouvrir.

#### **Accueillir :**

- Accueil des nouveaux membres du personnel, enseignant et non-enseignant, même temporaire, en partageant savoirs, compétences et expériences.
- Accueil des nouveaux élèves et de leur famille en début d'année par des activités de découverte des lieux et des personnes. Faciliter la prise en charge de ceux qui arrivent en cours d'année par les camarades de classe.
- Accueil des parents à toute époque de l'année en les considérant comme des partenaires de notre projet d'éducation.

### Se respecter :

- Permettre aux nouveaux membres du personnel, aux élèves et aux parents d'accueillir le projet éducatif lasallien, le projet d'éducation des Frères des écoles chrétiennes.
- Permettre à tous de comprendre le projet catholique de notre établissement, des choix et des exigences éducatives qui en découlent.

### S'ouvrir :

- Permettre à tous de découvrir l'autre et ses différences avec un regard bienveillant et positif.
- Permettre aux enfants qui nous sont confiés de découvrir ceux qui souffrent, ceux qui sont âgés et ceux qui agissent pour le bien d'autrui en participant à des actions de solidarité et des actions caritatives.

### ANNEXE :

#### **Point de repère pour les adultes de l'école :**

*Vous avez dit oui.*

*Vous avez dit oui à un service, à la joie de servir. Que serait notre service s'il n'était nourri de la joie intérieure de servir ? Peut-être sentez-vous que la responsabilité est lourde. Elle l'est. Personnellement et communautairement, vous portez en équipes le projet de l'école catholique. Et ce projet, c'est bien une école autre. Cette école catholique, ce projet « qualifié », n'est pas une école « plus que » mais une école « autre que ». Et cette école ne peut être autre sans que vous vouliez vraiment qu'elle le soit, ensemble. Cette école « autre », c'est celle où, au nom de l'Évangile, une radicalité nous porte. Pas une radicalité religieuse – au sens où sa finalité première serait la catéchèse et le culte, nécessaires, mais non premiers – mais un « humanisme radical », c'est-à-dire une façon d'être des humains qui ne transigent jamais sur les fondamentaux que Jésus nous a légués en les vivant :*

- *Bâtir la fraternité, c'est-à-dire créer une école où l'on apprend, adultes et jeunes, à entrer en relation sans esprit de domination*
- *Offrir a priori à chacun une bienveillance sans ambiguïté*
- *Nourrir en soi le désir de servir*

*Il faut redécouvrir ce qui peut mettre de la cohérence dans les communautés éducatives diverses : le christianisme est un humanisme. Ce n'est pas d'abord une religion au sens où nous devrions d'abord ou seulement tourner notre regard vers la divinité. Jésus n'a pas dit « aimez-moi », mais « aimez-vous les uns les autres comme je vous ai aimés ». Jésus tourne notre regard vers autrui, et c'est quand autrui se trouve sous un regard bienveillant qu'il devient frère. Non, Jésus n'est pas venu d'abord faire des chrétiens, mais des humains qui se découvrent frères sous le regard aimant de Son Père.*

*Alors, porter ce projet éducatif d'une école autre, c'est assurer la réussite scolaire et humaine des jeunes qui nous sont confiés, la réussite professionnelle et humaine des adultes auxquels ils sont confiés. C'est pourquoi, cette école sera celle d'où aucun élève ne sortira, c'est du moins notre souhait et le fruit de nos projets, sans avoir rencontré des adultes qui :*

- *Leur donnent envie à eux aussi de devenir adultes*
- *Leur permettent d'expérimenter la grâce de la rencontre d'autrui différent mais non hostile*
- *Au moment choisi, et dans la cohérence avec ce qui est vécu au quotidien, leur offrent de découvrir ou d'approfondir le sens chrétien de la vie*

André-Pierre Gauthier  
Frère des écoles chrétiennes

